

# 私たちがこう斗った

球磨郡錦村一武栄開拓地の記録

## はじめに

開拓地といつてもさまざまなものだ。米や麦や甘藷などを中心に、家畜や園芸を営んでいるもの、逆に果樹や家畜に主力をおいてやっているところなどと、それそれぞれの開拓地の立地条件にあつた當農型態が生まれている。そして入植当時の条件がみなそれにより、現在までの足どりもみなみではないようである。いま県下に一六八の開拓農協が点在しているが、昭和二十二年の初入植から十二年、どうやら開拓農も軌道にのつた感はあるものの、いまだに悪条件と斗つてある開拓地が少くないようだ。生活実態をおおまかに分けてみると、どうやら既存農家なみになつたものの二〇%、まだ少し振わないもの六〇%、そして立地条件にめぐれない

ために比較的不振なところが二〇%という具合になる。立地条件が悪いというところは、例えば地質や気象条件が極端に悪いとか、場所が辺びなために水や交通の便が思わずないとかいろいろの障害の多いところである。こういつた不振地区に対して、いま県では、特にその実態に即した當農指導と、道路や、水や、施設の導入に力こぶを入れて早急な解決に乗出している。

だが一方、ひどい悪条件と取組みながらも、これをどうにか克服し、汗のみれの顔にホツと一息入れて開拓地の姿が多くみられる。いわば開拓十二年目に見る希望ある横顔でもある。そして、こゝに紹介する球磨郡錦村一武栄開拓地こそは、すべての開拓者が経験した斗いと苦しみを象徴しながら、その幾多の試練に耐えぬいてきた不屈な記録の姿だと乗出している。

だが一方、ひどい悪条件と取組みながらも、これをどうにか克服し、汗のみれの顔にホツと一息入れて開拓地の姿が多くみられる。いわば開拓十二年目に見る希望ある横顔でもある。そして、こゝに紹介する球磨郡錦村一武栄開拓地こそは、すべての開拓者が経験した斗いと苦しみを象徴しながら、その幾多の試練に耐えぬいてきた不屈な記録の姿だと乗出している。

青い山々に囲まれた傾斜の多い平地。桃の木と煙草の畠を縫つて、陸稻の稭が続く。木々の間には点々と農家の屋根がのぞいている。この開拓地の唯一の広場ともいえる精米所前の庭では今日もボルが快らよく大空に半円を描く。ドツトモが快らしく度の楽しい農休日なのだ。



## ある日の開拓地

もりえよう。

この頃では婦人会でもバトミントンを始めた。隣部落からの他流試合も多くなつた。毎農休日をもう一日ふやそうという声も強い。

ともかくも開拓地という感じはおよそ程遠い雰囲気だ。組合長の武田竹次さんはこの明るさと希望は自分たちの素手でつかんだ。唯一のものですと感慨ぶかげにこれまで歩んできた十二年の苦斗を語られる。

## ローソクの光を囲んで

光を囲んで

昭和二十二年に入植したばかりの地帯に二十四戸の笹小屋が建てられた。毎日のように、猪につくりたてた形ばかりの芋畑を容赦なく喰荒らされたり、野兔が

### 開拓地スケッチ



家中に飛込んだりした。入植者八五名の中、半数以上が農業の未経験者だったから出発から大変だった。ローソクの光を囲んで毎晩のように寄合が開かれた。それは作付技術の討論の場でもありた。この話合いでは一武栄開拓農協の方に向についての基本的な態度と計画がくり返し確認されていった。武田さんの話では、入植当初の基本的な計画として、

家のなかで、半数以上が農業の未経験者だったから出発から大変だった。ローソクの光を囲んで毎晩のように寄合が開かれた。それは作付技術の討論の場でもありた。この話合いでは一武栄開拓農協の方に向についての基本的な態度と計画がくり返し確認されていった。武田さんの話では、入植当初の基本的な計画として、

## 資金は計画的に

初めて八五名だったのが開拓地一世ができて、現在一二〇名にもなつた。この間一人の脱落者も出さなかつた。住宅計画は順調にはかなり、二十四年の秋には住宅資金を借りて二十四戸の本建築ができ上つた。さらに待望の電灯も同じ年に導入することができた。これには村の協力が多分にあつた。例えば、住宅の建築資材には村有林を伐り出して補助して貢つてきる。だが、すべてが必死だつた。だからこそ、武田さんを中心とする當農農会は、そ

次に當農計画だが、この開拓地は耕地面積三六ヘクタールで採草地が一・五ヘクタール。入植当時は、みんなとて何を開拓して何ができるかと隣部落の人たちは嘲り笑つた。だが、すべてが必死だつた開拓地の面々は、そ

## どうにか計画営農に成功

現在では、陸稻約十ヘクタール、甘藷九ヘクタール、煙草一ヘクタール、夏作として西瓜、さと芋、がつくられていよいよなかの意欲ぶりを示している。家畜では、乳牛三十二頭(二十七年にかけて西牛)を切り替えた。役牛三頭、山羊が、これは成功して、近隣の部落からの加工依頼も多くなつた。



### 農休日のレクリエーション

牛乳は錦村酪農組合の処理場へ出荷される現金収入のトップを占めているほどである。現金収入といえば、このほかに甘藷煙草があるが、大半が入植の時借りた資金の償還にあてている。今までの状況で、各戸当たり八トンから一〇トンの炭が活潑に行われている。今までの状況では、各戸当たり八トンから一〇トンの炭カルが使われているが、トラクターによ

る全面深耕もやつてある。ある組合員は「もう五〇万や百万の金で買う」といつた。自分の土地に対する愛着を強く感じてゐる。さらに三十六年頃の予定だが、待つて決して手離せるもんぢやない」と自分たちの土地に対する愛着を強く感じてゐる。また、この開拓地を通るので、畠地かんがいによる高度作付も一段と本格的になろうとしている。

## こぎつけた幸福の分岐点

ではこゝでの開拓地の暮しをのぞい

## 欲しい水と指導者

いま、この開拓地で一番欲しいものは水と指導者だ。毎年のようにきまと見舞われる旱は、つと水不足。水が欲しく、これには多年の念願でもあつた。開拓地内に三つしかない井戸ではおよそ人と家畜は貯えない。しかも酪農を伸ばして行くためには、まず水の問題が先決である。だが、その悩みも今年は水を多く与えて欲しいといふこと。現在、農林省の開拓當農指導員を配置することになつてある。しかし現状では、指導員も色々の問題があつて